



---

NOTA DE PRENSA

**Comunicaciones Caravana**

Tel: (+57) 3053025828

Email: [caravana@redcolombia.org](mailto:caravana@redcolombia.org)

## Caravana por la Vida 2024: Nunca más un oriente sin su gente

*Aguachica, Cesar, julio 28 de 2024.* Finalizó este sábado el primero de los cinco recorridos de la Caravana Humanitaria por la vida, la paz y la permanencia en el territorio. El Oriente de Antioquia y sus testimonios de denuncia frente a la descampesinización en el municipio de San Francisco, el extractivismo en San Luis, el conflicto armado en Granada, tanto como las propuestas de agroecología (mercados y ferias campesinas), participación ciudadana (veeduría a procesos de licencias ambientales), memoria (Salón de Nunca Más) y cultura (Festival de la Chicha) harán parte serán parte del informe final de los y las caravanistas.

### San Francisco

La “descampesinización” es un proceso de pérdida de reconocimiento de derechos del campesinado por parte del Estado y de desarraigo de las familias con sus territorios, una dinámica forzada por la violencia que ha provocado, entre otras, el desplazamiento y el abandono de la tierra. Es decir, la pérdida de tres dimensiones importantes para todo campesino y campesina: su producción, cultura y organización colectiva. Ahora bien, la comunidad en San Francisco tiene propuestas para recuperar su identidad mediante los mercados y ferias campesinas que promueven la soberanía alimentaria y territorialidades agroalimentarias que aseguren su vida digna en el campo.

Santiago Gómez, campesino que desde hace años y junto a la Asociación Campesina de Antioquia (ACA) trabaja en San Francisco y Cocorná explicó que “Lo que hace fundamentalmente la Asociación Campesina de Antioquia es acompañar a las comunidades campesinas en temas de soberanía alimentaria y organización, dado que en el territorio tenemos muchas presiones derivadas de algunos proyectos como lo son las hidroeléctricas y en términos de la agricultura, un avance bastante peligroso, diría yo, de la agricultura convencional basada en agrotóxicos”.



## San Luis

En este municipio, las nuevas conflictividades que enfrentan las comunidades campesinas se deben a la llegada masiva de capitales privados, tanto foráneos como nacionales. De tal manera que la conservación ambiental y el turismo responsable son pilares fundamentales para la resistencia local; un ejemplo notable de estas expresiones es el grupo de Vigías del Río Dormilón, un grupo de valientes habitantes del municipio que se organizan en “juntazas” para cuidar la cuenca y las aguas del río que se encuentran bajo amenaza de privatización, tanto por intereses extranjeros como locales, impulsados por el turismo extractivista.

Camilo Gómez, uno de los participantes de la Caravana, destacó que “El grupo de Vigías del Río Dormilón no solo representa un acto de resistencia sino también un modelo de defensa comunitaria y ambiental que busca preservar la identidad y los recursos naturales de San Luis. A través de iniciativas que enseñan la convivencia con la madre naturaleza, las comunidades resaltan su importancia para la vida y el territorio, y buscan proteger sus recursos naturales de las amenazas de la privatización y el



despojo”.



## Granada

En la zona rural de Granada, la memoria y el reencuentro con el territorio marcan la historia de esta comunidad atropellada por el extractivismo (empresa ISAGEN), la violación a los Derechos Humanos (crímenes extrajudiciales cometidos por el Estado colombiano). Allí, el tejido social exige verdad, reparación y no repetición.

En este entorno los proyectos productivos reclaman ser apoyados y la comunidad exige el mejoramiento de las vías terciarias, el mejoramiento y formalización para la vivienda digna, igualmente, mayor apoyo a las mujeres campesinas en el marco de una cultura marcada por las violencias basadas en género.

En la cabecera municipal, los y las caravanistas conocieron el Salón de Nunca Más, una muestra de reconciliación en el marco de la violencia entre grupos armados. La asociación ASOVIDA recordó los rezagos de la guerra mediante fotografías, gracias al arte. Así, la comunidad defiende su memoria y lucha por mejorar las condiciones de vida de la juventud.



## El Santuario

En este municipio del oriente antioqueño, la representación y dignificación de las tradiciones artesanales a través de la chicha es el llamado de las juventudes. Dicha organización de las múltiples expresiones se hace en el marco del Festival de la Chicha y de la Cultura. Ya son 8 años en torno a la cultura, el arte y la tradición.

Ana María, lideresa del Municipio de La Unión, explicó que en la región del Altiplano del Oriente antioqueño “se está volviendo a juntar la comunidad para defender su territorio; hace unos meses se iba a construir una mina a cielo abierto que iba a afectar los acueductos veredales y devastar la flora y la fauna, 18 hectáreas fueron licenciadas”. En el marco de un proceso de veeduría y participación de la sociedad, el 15 de mayo la comunidad citó a la institución pública Cornare para argumentar el no a la mina, 60 ponencias fueron realizadas por el campesinado y, en efecto, lograron la archivación del proyecto extractivista.



La Caravana por la vida, la paz, y la permanencia en el territorio, es un acto de solidaridad con los pueblos que habitan los territorios más afectados por la violencia en Colombia; integrantes de múltiples organizaciones sociales provenientes de Europa, Estados Unidos y América Latina se han embarcado en una gira por los departamentos de Antioquia, Sur de Bolívar, Arauca, Chocó y el Sur Occidente del país. A partir de este 28 de julio y hasta el 1 de agosto, la caravana estará durante una semana en la región del Sur de Bolívar. La jornada para el cierre de la segunda región será en Barrancabermeja, el 2 de agosto, en el marco de un mística, un acto cultural, y un informe preliminar de la caravana junto a organizaciones de la región del Magdalena Medio.